

DOSSIER DE PRESSE

ORDINATION ET INSTALLATION DE

Mgr Étienne Guillet

DIMANCHE 16 FÉVRIER 2025
BASILIQUE-CATHÉDRALE SAINT-DENIS



CONTACTS PRESSE :

MURIEL GRIMALDI / FLAVIEN MAKANGA

E-MAIL : COMMUNICATION@SAINT-DENIS.CATHOLIQUE.FR

TÉL. : 01 48 47 16 17

SOMMAIRE

4

QU'EST-CE QU'UN DIOCÈSE ?

Une circonscription ecclésiastique
L'origine du mot diocèse
La structure et le rôle du diocèse

5

LE DIOCÈSE DE SAINT-DENIS-EN-FRANCE

La création du diocèse
Le territoire et sa composition
Le siège épiscopal
Quelques chiffres
Son héritage historique
La basilique-cathédrale Saint-Denis
Les évêques du diocèse de Saint-Denis-en-France
Qui est saint Denis ?

9

DEVENIR ÉVÊQUE

Evêque, définition
Comment un prêtre devient-il évêque ?
Qu'est-ce que cela signifie devenir évêque ?
Qui étaient les douze apôtres de Jésus ?

13

MONSEIGNEUR ÉTIENNE GUILLET

Le Père Étienne Guillet est nommé évêque de Saint-Denis
Son parcours
Ses différents ministères
Le message de Monseigneur Étienne Guillet
Les armoiries épiscopales de Monseigneur Etienne Guillet

18

L'ORDINATION ÉPISCOPALE DE MGR ETIENNE GUILLET

Un jour de liesse pour le diocèse de Saint-Denis-en-France
Crescendo, échelle de verre et de lumière
Arts du cirque, place à la fête !
Comment se déroule une ordination épiscopale ?

20

LES DÉFIS ET PERSPECTIVES DU DIOCÈSE

Les pèlerinages et retraites spirituelles
La découverte du diocèse, de ses fidèles et du presbytérium
La poursuite des actions entamées par Mgr Pascal Delannoy

QU'EST-CE QU'UN DIOCÈSE ?

UNE CIRCONSCRIPTION ECCLÉSIASTIQUE

Dans l'Église catholique, un **diocèse est une portion du peuple de Dieu**, confiée à un évêque. Il s'agit d'une circonscription ecclésiastique sur laquelle un évêque, en communion avec l'Église de Rome, exerce sa juridiction. Le diocèse porte généralement le nom de la ville où réside l'évêque et où se trouve la cathédrale.

L'ORIGINE DU MOT DIOCÈSE

Le mot "diocèse" vient du latin "diocesis" ou "diocesis", dérivé du grec ancien "διοικησις" (dioikêsis) qui signifie "administration" ou "gouvernement". À l'origine, il désignait une circonscription administrative de l'Empire romain. L'Église catholique a adopté ce terme vers le V^e ou VI^e siècle pour désigner le territoire canonique d'un évêché¹.

LA STRUCTURE ET LE RÔLE DU DIOCÈSE

Un diocèse regroupe plusieurs paroisses². Plusieurs diocèses forment une province ecclésiastique ou une province métropolitaine, sous la primauté d'un archevêque. Dans le droit canonique³ actuel, le diocèse est défini comme une « Église particulière », reprenant ainsi une conception plus ancienne de l'Église locale.

Le diocèse joue un rôle-clé dans la structure de l'Église catholique. Il représente l'unité fondamentale de l'Église locale, où se vivent concrètement la foi et la communion ecclésiale. **L'évêque, en tant que successeur des apôtres**, y exerce son ministère pastoral en collaboration avec les prêtres et les diacres, au service du peuple de Dieu.

- Dans l'Église catholique, le diocèse est défini comme une Église particulière, placée sous l'autorité d'un évêque.
- La France compte 102 diocèses, organisés en 15 provinces ecclésiastiques.
- En 2012, on dénombrait 2.981 diocèses dans le monde, auxquels s'ajoutent 1.847 stations missionnaires avec prêtre résident (Source : L' « Annuaire des Statistiques de l'Église » - 31 déc. 2012 -, mise à jour la plus récente).

1. Evêché : bâtiment abritant la résidence de l'évêque et ses services ; il se trouve le plus souvent dans la même ville que la cathédrale du diocèse. Dans le diocèse de Saint-Denis, les services diocésains (la curie) sont situés à La Maison diocésaine de Bondy (centre géographique du diocèse), et non à l'évêché, basé à Saint-Denis, où vit l'évêque.
2. Paroisse : subdivision administrative et pastorale du diocèse. Elle représente une communauté de fidèles plus restreinte (correspondant à un village, un quartier... La paroisse se compose d'un ou plusieurs lieux de culte : chapelles, églises...), confiée à un curé, sous l'autorité d'un évêque. Elle centralise les registres de baptême, de mariage..., détenus en double par le diocèse.
3. Canon : du grec kânôn : règle, norme. Ensemble des lois ecclésiastiques concernant la foi ou la discipline religieuse. Ces textes juridiques font obligation aux chrétiens d'adhérer, dans la foi, aux vérités proposées par le Magistère de l'Église. Code de droit canonique de l'Église : lien.

LE DIOCÈSE DE SAINT-DENIS-EN-FRANCE

LA CRÉATION DU DIOCÈSE

Le diocèse de Saint-Denis a été créé le 9 octobre 1966 par le pape Paul VI. Il a été constitué à partir de territoires qui appartenait antérieurement aux diocèses de Paris et de Versailles. Cette création s'inscrivait dans un mouvement plus large de redécoupage des départements d'Île-de-France et de réorganisation ecclésiastique en Île-de-France, avec la création simultanée des diocèses de Nanterre, Créteil, Pontoise et Évry-Corbeil-Essonnes.

LE TERRITOIRE ET SA COMPOSITION

Le diocèse couvre le département de la Seine-Saint-Denis (93), ainsi que la commune de Courtry, en Seine-et-Marne (77). À sa création, il comprenait 82 paroisses, pour atteindre aujourd'hui **86 paroisses**. Ces 86 paroisses sont réparties en **19 unités pastorales**.



LE SIÈGE ÉPISCOPAL

Le siège du diocèse est établi à Saint-Denis, une ville dont l'importance religieuse remonte aux premiers temps du christianisme en France. La cathédrale du diocèse est la basilique Saint-Denis, un édifice à la portée historique et architecturale, majeure.

QUELQUES CHIFFRES

Selon les données de l'INSEE, la population de la Seine-Saint-Denis (dont le périmètre correspond à celui du diocèse) est estimée, au 1er janvier 2025, à 1 711 876 habitants. Parmi ces habitants, 27,2 % ont moins de 20 ans, 54,1 % ont un âge compris entre 20 et 59 ans, 12,7 % entre 60 et 75 ans et 5,9 % seulement ont plus de 75 ans.

Ces chiffres soulignent la jeunesse de la population du diocèse, avec une part significative de moins de 20 ans et une faible proportion de personnes âgées.

Le diocèse compte cinquante-quatre communautés de consacré(e)s. Certaines villes accueillent plusieurs communautés : Bobigny (3 communautés), La Courneuve (4), Montreuil (4), Rosny-sous-Bois (3), Saint Denis (8), Saint-Ouen (3). Il s'appuie sur une centaine de prêtres en activité et 28 prêtres aînés (ayant atteint l'âge de la retraite).

Chaque semaine, 22000 personnes participent à la messe dominicale dans les paroisses du diocèse.

SON HÉRITAGE HISTORIQUE

Bien que récent, le diocèse s'inscrit dans une riche tradition chrétienne. La basilique Saint-Denis est devenue sa cathédrale en 1966. L'histoire de cette église est liée à saint Denis, premier évêque de Paris et martyr vers l'an 250, dont le culte a joué un rôle important dans l'histoire de France.

La basilique-cathédrale Saint-Denis

La basilique-cathédrale Saint-Denis est un édifice majeur de l'architecture gothique, situé au cœur de la ville de Saint-Denis. Elle a pour caractéristiques principales :

- Dimensions : 108 mètres de long, avec des voûtes culminant à 29 mètres de hauteur.
- Style architectural : conçue par l'abbé Suger au XII^e siècle, elle est le premier chef-d'œuvre monumental de l'art gothique. Elle a notamment inspiré la construction ultérieure de Notre-Dame de Paris.
- Statut : ancienne abbatiale, devenue cathédrale du diocèse de Saint-Denis en 1966.

- Importance historique : nécropole des rois de France, elle abrite les tombeaux de 43 rois, 32 reines et 60 princes et princesses.

Quelques traits remarquables :

- Transept immense avec deux roses de plus de 12 mètres de diamètre.
- Collection unique en Europe de gisants et de tombeaux, datant du XII^e au XVI^e siècle.
- Ensemble de vitraux des XII^e et XIX^e siècles.
- Crypte contenant les vestiges d'édifices antérieurs, un ossuaire royal et les tombes de saint Denis et de ses compagnons.

Cette basilique est à la fois un site culturel incontournable, témoignant de l'histoire de France et de l'évolution de l'architecture médiévale, et un lieu de culte catholique important.

Elle fait actuellement l'objet d'un chantier ambitieux qui consiste à reconstruire la tour nord et à remonter la flèche de la basilique (démontée par sécurité en 1847, à la suite de sa fragilisation par la foudre), telle qu'elle était après sa restauration, en 1837-1838. Avec un coût estimé à 37 millions d'euros, ce projet est porté par le Fonds de solidarité interdépartemental pour l'investissement (FS2i), la Région Île-de-France, la Métropole du Grand Paris, ainsi que du mécénat, et les recettes des visites. La pose de la première pierre de la flèche aura lieu le 14 mars 2025. Le chantier devrait s'achever vers 2030. Plus d'information : <https://www.suivezlaflèche.com/>.

LES ÉVÊQUES DU DIOCÈSE DE SAINT-DENIS-EN-FRANCE

Depuis 1966, quatre évêques se sont succédé dans le diocèse :

- Monseigneur (Mgr) Jacques Le Cordier (1966-1978)
- Mgr Guy Deroubaix (1978-1996)
- Mgr Olivier de Berranger (1996-2009), dernier évêque ordonné à Saint-Denis, le 19 octobre 1996
- Mgr Pascal Delannoy (2009-2024)
- Mgr Étienne Guillet, nommé le 15 novembre 2024, est le cinquième évêque. Il sera ordonné et installé le 16 février 2025.



QUI EST SAINT DENIS ?

Saint Denis est le premier évêque de Paris et un martyr du III^e siècle. Né en Italie, il est envoyé par le Pape pour évangéliser la Gaule. Il rejoint Lutèce (Paris) avec deux compagnons, le prêtre Rustique et le diacre Éleuthère.

Denis fonde plusieurs églises et convertit de nombreux habitants au christianisme. Il est arrêté par les autorités romaines, ainsi que ses compagnons, pour leurs activités d'évangélisation. Vers 250 apr. J.-C., **ils sont décapités sur la colline de Montmartre** (étymologie probable : "Mons Martyrum", qui se traduit "Mont des Martyrs"). Une rue menant à la butte Montmartre porte d'ailleurs le nom de "rue des Martyrs").

Selon la tradition, après sa décapitation, Denis aurait marché en portant sa tête sur plusieurs kilomètres **avant de s'effondrer à l'endroit où se trouve désormais la basilique Saint-Denis**. Il est généralement représenté comme un céphalophore, portant sa tête coupée dans ses mains.

Son importance historique et religieuse :

- Il est aussi le saint patron de Paris.
- La basilique-cathédrale Saint-Denis, lieu de sépulture des rois de France, est construite sur sa tombe.
- **Célébrée le 9 octobre, sa fête est également celle du diocèse de Saint-Denis**. Elle donne lieu chaque année à des festivités et à une messe solennelle, réunissant les prêtres et les diacres, les religieux et de nombreux fidèles, venus de tout le diocèse.

DEVENIR ÉVÊQUE

EVÊQUE, DÉFINITION

Du grec : épiskopos, protecteur, surveillant

Aux premières années de l'Église, les apôtres établirent à la tête des communautés chrétiennes, des responsables, appelés évêques ; ils leur imposèrent les mains, comme le relatent [les Actes des Apôtres](#) et [les Épîtres de saint Paul](#) (dans [le Nouveau Testament](#)), pour leur transmettre, en même temps que le don de l'Esprit Saint, les fonctions responsables qu'eux-mêmes avaient reçues du Christ : enseigner, baptiser, célébrer l'Eucharistie, rassembler et conduire. Par leur ordination épiscopale, les évêques (choisis parmi les prêtres) reçoivent, comme les apôtres, la plénitude [du sacrement de l'ordre](#). **Ils sont les successeurs des apôtres**. Un évêque est le signe de l'unité de l'Église locale.

COMMENT UN PRÊTRE DEVIENT-IL ÉVÊQUE ?

Les évêques sont nommés par le Pape, après un processus de sélection initié par [le nonce apostolique](#) (ambassadeur du Pape) qui met en œuvre une large consultation. Ce processus comporte plusieurs étapes :

Critères de sélection

Pour être considéré comme candidat à l'épiscopat, un prêtre doit :

- Avoir au moins 35 ans
- Être prêtre depuis au moins 5 ans
- Posséder un doctorat ou une licence en Écriture Sainte, théologie ou droit canonique
- Démontrer une foi solide, de bonnes mœurs, de la piété et du zèle pour les âmes
- Faire preuve de sagesse, de prudence et de vertus humaines
- Jouir d'une bonne réputation.

Processus de nomination

- Les évêques d'une province ecclésiastique dressent, tous les trois ans, une liste de prêtres qu'ils estiment aptes à l'épiscopat
- Cette liste est transmise au nonce apostolique, qui mène une enquête approfondie sur les candidats potentiels
- Le nonce consulte diverses personnes (prêtres, religieux, laïcs) sous le sceau du secret pour obtenir des informations sur les candidats
- Une liste de trois noms est envoyée à la Congrégation pour les évêques à Rome
- La Congrégation examine les candidats et donne son avis au Pape
- Le Pape prend la décision finale et nomme le nouvel évêque
- La personne nommée donne son accord, puis la nomination est rendue publique.

Ordination épiscopale

Une fois nommé, le futur évêque reçoit l'ordination épiscopale dans les trois mois suivant la réception des Lettres apostoliques. La consécration épiscopale se fait par l'imposition des mains d'autres évêques, **transmettant ainsi la succession apostolique**.

La messe d'ordination implique donc :

- La présence d'au moins trois évêques consécrateurs
- La lecture de la lettre apostolique ([la bulle](#)) du Pape
- L'imposition des mains et la prière d'ordination
- La remise des insignes épiscopaux (mitre, crosse, anneau)

Les prêtres ne posent pas leur candidature pour devenir évêque. C'est un processus de discernement spirituel et d'évaluation minutieuse mené par l'Église.

Qu'est-ce que cela signifie devenir évêque ?

Un évêque assume une responsabilité majeure au sein de l'Église catholique et endosse :

Un rôle spirituel et pastoral

- L'évêque devient le successeur des apôtres de Jésus, chargé d'enseigner, de sanctifier et de guider les fidèles (les croyants) de son diocèse.
- Il est le premier enseignant et le gardien de la foi dans son Église locale.
- Il préside l'assemblée des fidèles et célèbre l'[Eucharistie](#) (autrement appelée [messe](#)).

L'évêque est le seul habilité à administrer certains sacrements :

- [La confirmation](#) (bien qu'il puisse déléguer cette tâche aux prêtres)
- L'ordination des prêtres, des diacres et celle d'autres évêques.

Des responsabilités administratives

- L'évêque gouverne son diocèse et prend les décisions pour la vie de l'Église locale.
- Il supervise les prêtres, les diacres et les agents pastoraux de son diocèse.
- Il gère les aspects administratifs et financiers du diocèse.

Symboles et responsabilités

- L'évêque reçoit des insignes de sa fonction : la [mitre](#), la [crosse](#) et l'[anneau](#) pastoral.
- Il choisit une devise épiscopale qui reflète sa mission et sa spiritualité. Il devient membre du [collège épiscopal](#), participant ainsi à la gouvernance de l'Église universelle.
- **Toutes les décisions qui concernent l'Église catholique en France sont prises de manière collégiale par l'ensemble des évêques dans le cadre de la [Conférence des Evêques de France](#)**. Les évêques se réunissent deux fois par an en session ordinaire lors de l'Assemblée plénière, à Lourdes (66), durant plusieurs jours (au printemps et à l'automne).

QUI ÉTAIENT LES DOUZE APÔTRES DE JÉSUS ?



Jésus-Christ a choisi douze [apôtres](#) parmi ses [disciples](#), pour être ses témoins et propager son enseignement :

1. Simon, appelé Pierre
2. André, frère de Pierre
3. Jacques le Majeur, fils de Zébédée
4. Jean, frère de Jacques
5. Philippe
6. Barthélemy (aussi connu sous le nom de Nathanaël)
7. Thomas
8. Matthieu (le publicain)
9. Jacques le Mineur, fils d'Alphée
10. Jude (aussi appelé Thaddée)
11. Simon le Zélote
12. Judas Iscariote

Après la trahison et la mort de Judas Iscariote, Matthias est choisi pour le remplacer, maintenant ainsi le nombre symbolique de douze. Ce nombre fait écho aux douze tribus d'Israël et représente la continuité entre l'Ancienne et la Nouvelle Alliance de Dieu avec les Hommes, relatées dans la Bible.

Les apôtres prêchent l'Évangile (la Bonne Nouvelle du Christ mort et ressuscité pour le salut éternel des Hommes), guérissent les malades et chassent les démons. Ils sont devenus les témoins principaux de la vie, de la mort et de la résurrection de Jésus. Ils viennent de milieux divers : pêcheurs, collecteur d'impôts, zélote. Ils ont été formés directement par Jésus pendant son ministère. Après la Pentecôte, ils jouent un rôle central dans l'expansion du christianisme.

La plupart d'entre eux sont morts en martyrs, répandant l'Évangile dans le monde :

- Pierre et Paul (bien que ce dernier ne fasse pas partie des Douze) sont les piliers de l'Église primitive. Ils ont été martyrisés à Rome (la basilique Saint-Pierre de Rome est érigée sur le tombeau de Pierre).
- Jacques le Majeur est le premier martyr parmi les Douze, exécuté par Hérode Agrippa I en 44 après J.-C.
- D'autres, comme André, Barthélemy et Philippe, ont connu aussi des morts violentes à cause de leur foi.

Les apôtres sont des figures centrales du christianisme. Ils symbolisent la fondation de l'Église et la transmission de l'enseignement de Jésus.

Le martyr est étymologiquement celui qui témoigne de sa foi. Ce titre est réservé par l'Église à ceux dont le témoignage a été jusqu'à donner leur vie par attachement à leur foi en Dieu sauveur des hommes, répondant au commandement de Jésus : « Aimez-vous les uns les autres comme je vous ai aimés » (Évangile de Jean 15, 12).

La palme avec laquelle on représente les martyrs est le symbole de la victoire de Jésus sur la mort.

MONSEIGNEUR ÉTIENNE GUILLET

LE PÈRE ÉTIENNE GUILLET NOMMÉ ÉVÊQUE DE SAINT-DENIS

Le pape François a nommé vendredi 15 novembre 2024 évêque de Saint-Denis, Monseigneur Étienne Guillet. Étienne Guillet était jusqu'à lors curé du groupement paroissial de Mantes-la-Jolie (dans le diocèse de Versailles).

SON PARCOURS

Étienne Guillet est né le 28 octobre 1976 à Abbeville (Somme). Il a grandi à Eu (Seine-Maritime) puis à Louveciennes (Yvelines). Il est le dernier d'une famille de quatre enfants. Sa jeunesse est marquée par le scoutisme.

Diplômé d'école de commerce (EDHEC Lille), il part deux ans en coopération à Bangkok (Thaïlande) avec les Missions Etrangères de Paris.

À son retour en France en 2001, il entre au séminaire St Sulpice d'Issy-les-Moulineaux puis est envoyé au séminaire des Carmes (Institut catholique de Paris).

Il est ordonné prêtre pour le diocèse de Versailles le 25 juin 2006.

Après une licence canonique en théologie sur les Actes des Apôtres obtenu en 2007, il devient vicaire à la paroisse de Mantes-Sud, puis de Houilles et Carrières-Seine.

De 2015 à 2024, il est curé de la paroisse de Trappes et à partir de septembre 2024, curé de Mantes-la-Jolie.

Il a été responsable du service diocésain de formation en Yvelines et vicaire épiscopal à la charité et la mission.



SES DIFFÉRENTS MINISTÈRES

- **2006-2007** Mission d'études à l'Institut Catholique de Paris ;
- **2007-2012** Vicaire pour les paroisses du groupement de Mantes-Sud,
- Au service de la pastorale des jeunes du doyenné de Mantes-la-Jolie ;
- **2012-2015** Vicaire du groupement paroissial de Houilles et Carrières-sur-Seine ;
- Responsable du service diocésain de formation ;
- **2015-2024** Curé de la paroisse Saint-Georges de Trappes en Yvelines ;
- Prêtre référent de l'établissement Sainte-Marie de Trappes ;
- Prêtre référent de l'AEP de Trappes ;
- **Depuis 2008** Aumônier de l'établissement pénitentiaire pour mineurs (EPM) à Porcheville ;
- **Depuis 2015** Membre du Conseil épiscopal ;
- **Depuis 2015** Aumônier des artisans de la fête, forains et gens du cirque ;
- **Depuis 2019** Vicaire épiscopal pour la charité et la mission ;
- **Depuis 2024** Curé du groupement paroissial de Mantes-la-Jolie.

LE MESSAGE DE MGR ÉTIENNE GUILLET

« *Ma grâce se déploie dans la faiblesse* » (2 Co 12, 9)

Ces mots choisis pour guider mon ministère d'évêque, sont ceux que Paul entend du Christ au temps de sa conversion. Pour lui, c'est un bouleversement d'existence !

Jusqu'à ce jour, Paul comptait sur ses propres forces : en bon pharisien, il espérait obtenir le salut par sa stricte observance de la Loi de Dieu, par ses efforts et son seul engagement personnel. Mais depuis son illumination sur la route de Damas, il perçoit qu'il avait fait fausse route en ce chemin de toute-puissance.

A l'inverse, c'est désormais en se reconnaissant fragile qu'il reconnaît l'urgence de s'ouvrir à Dieu et de compter sur Lui : « *Lui seul est mon rocher, mon salut, ma citadelle* » (Ps 61, 3)

Et le voici disciple du Maître dont la toute-puissance s'est manifestée pleinement à l'heure humble d'une naissance dans une pauvre crèche et au temps de la mort humiliante sur une croix.

Logique de Dieu à rebours de la logique des hommes !

L'homme s'en remettant d'abord à Dieu permet à sa grâce de donner toute sa mesure.

Dans la vie de l'Eglise, nous n'avons plus l'illusion de compter sur les logiques du nombre, de la richesse, de la force. Mais sûrement est-ce la juste façon de nous ouvrir pleinement à la puissance de Dieu qui nous appelle aujourd'hui à la vie simple, courageuse et prophétique de l'Evangile. Et voici qu'à travers nos existences humbles mais confiantes, personnelles et ecclésiales, la lumière qui vient de Dieu peut rayonner sur le monde.

Comme jadis à Paul, le Christ dit maintenant au peuple de Seine-Saint-Denis et à chacun de nous : « *Ma grâce te suffit !* »

LES ARMOIRIES ÉPISCOPALES DE MGR ETIENNE GUILLET



Description héraldique : de gueules au dragon d'argent terrassé en pointe de l'écu surmonté d'une épée haute du même, mantelé ployé le trait chargé d'un filet d'or, d'azur accompagné à dextre et à senestre d'une fleur de lys aussi d'or, le chef sommé d'une colombe du saint esprit éployée d'argent. L'écu est brochant sur la crosse épiscopale.

La devise : « **Ma puissance se déploie dans la faiblesse** », citation de la 2^e lettre de l'apôtre Paul aux Corinthiens (chap. 12, v. 9), s'inscrit dans un listel au bas de l'écu.

Explication des symboles

Au centre du blason, l'épée levée symbolise la Parole de Dieu. Elle ne pointe pas vers le bas pour frapper mais vers le haut pour édifier. Elle évoque les mots de Saint Paul : « Elle est vivante, la parole de Dieu, énergique et plus coupante qu'une épée à deux tranchants » (He 4, 12).

Au bas du blason, le dragon symbolise les forces de mal et de division qui s'opposent à la construction du Royaume de Dieu, Royaume de justice, d'amour et de paix. Le dragon est ici terrassé par l'épée de la Parole de Dieu. « Rendons grâce à Dieu qui nous donne la victoire par notre Seigneur Jésus Christ ». (1 Co 15, 57) Mgr Etienne Guillet a été neuf ans curé de la paroisse Saint-Georges de Trappes dans le diocèse de Versailles où la victoire de saint Georges de Lydda terrassant le dragon est souvent méditée.

Autour de l'épée, la partie rouge évoque le manteau de St Martin de Tours. Un soir de l'hiver 334, ce jeune catéchumène alors légionnaire romain, partage d'un coup d'épée son manteau avec un pauvre mendiant aux portes d'Amiens. Le geste du futur apôtre des Gaules restera dans la mémoire chrétienne comme le modèle de la charité engagée. La Parole de Dieu nous stimule : « Que tout chez vous se passe dans l'amour. » (1 Corinthiens 1, 16 - 14) Mgr Etienne Guillet a grandi en la paroisse Saint-Martin de Louveciennes.

La fleur de lys représente avant tout la Vierge Marie, elle qui à Cana nous invite à suivre Jésus : « Tout ce qu'il vous dira, faites-le. » (Jn 2, 5) Marie, Notre-Dame du Oui, qui accepte avec audace de participer au dessein de Dieu. La fleur de lys représente aussi Mantes-la-Jolie, ville royale dont Mgr Etienne Guillet était curé avant sa nomination. Elle évoque également le diocèse de Versailles et celui de Saint-Denis dont la cathédrale est nécropole des Rois de France.

La crosse épiscopale au-dessus du blason est celle de la houlette du berger : le bâton pastoral de celui qui conduit, conseille, secourt le troupeau des fidèles dont il a la charge. L'évêque reçoit la mission d'être berger à la suite du Christ Bon berger : « Moi, je suis le bon pasteur, le vrai berger, qui donne sa vie pour ses brebis » (Jn 10, 11).

- Ce blason a été conçu par Bernard Velay, membre de la [Société française d'Héraldique et de Sigillographie](#).

L'ORDINATION ÉPISCOPALE DE MGR GUILLET

UN JOUR DE LIESSE POUR LE DIOCÈSE DE SAINT-DENIS-EN-FRANCE

Dimanche 16 février 2025, il est donné aux habitants du diocèse de Saint-Denis-en-France de vivre une vraie journée de liesse, avec l'ordination épiscopale et l'installation de Mgr Etienne Guillet, prévue en la basilique-cathédrale Saint-Denis, de 15h00 à 18h30.

Pour l'occasion, le nonce apostolique en France, Mgr Celestino Migliore, plus de trente évêques venus d'Ile-de-France, de tout l'Hexagone, de Guadeloupe, et du diocèse d'Owando en République du Congo (jumelé avec le diocèse de Saint-Denis) seront présents. Deux à trois-cents prêtres et diacres, cent-cinquante choristes et autant de servantes et servants d'autel prendront part à la célébration. Des fidèles du diocèse de Versailles, d'où est issu Monseigneur Guillet, et d'autres provenant des paroisses du 93 rejoindront la basilique, avec des bus spécialement affrétés pour l'événement.

CRESCENDO, ÉCHELLE DE VERRE ET DE LUMIÈRE

A l'occasion de l'ordination, les personnes présentes pourront contempler la très poétique installation suspendue "Crescendo", de Stephen Dean, spécialement réalisée pour le chevet de la basilique, et s'élevant sur 15 mètres de haut. Prenant la forme d'une échelle ornée de vitraux dichroïques colorés, la couleur des verres change en fonction de l'angle de vision et de la source d'éclairage. Véritable ode à la lumière, son titre, à connotation musicale, célèbre, pour sa part, la dimension acoustique de la basilique-cathédrale Saint-Denis.

Au total, près de trois mille personnes sont attendues. Événement rare et exceptionnel, l'ordination épiscopale suscite curiosité et engouement.

Afin de pouvoir accueillir tout le monde dans de bonnes conditions - la basilique ne compte que mille cinq cents places assises - le diocèse a dressé sur le parvis de la cathédrale d'éphémères mais confortables structures abritées, dotées de sièges et d'écrans, en accord avec les autorités locales et la préfecture.

La salle municipale de la Légion d'honneur, située à proximité, servira également de lieu d'accueil et de retransmission vidéo de l'ordination. Elle sera par ailleurs retransmise en direct sur le [site web de KTO](#) et sur [la chaîne YouTube du diocèse](#).

ARTS DU CIRQUE, PLACE À LA FÊTE !

A l'issue des festivités, un verre de l'amitié réunira sur le parvis toutes les personnes présentes et la compagnie des Clowns en Folie évoquera la pastorale des Artisans de la fête, que Mgr Etienne Guillet a accompagnée pendant plus de dix ans. L'aumônerie nationale des Artisans de la fête encourage en France la foi des forains et familles de cirque. Catéchisme des enfants et célébration des sacrements s'invitent régulièrement au milieu des manèges.

Les Clowns et Augustes qui composent la compagnie perpétuent une musique joyeuse et cuivrée. D'autres artistes de cirque, acrobates ou jongleurs, les rejoignent souvent comme ce sera le cas après l'ordination.

COMMENT SE DÉROULE UNE ORDINATION ÉPISCOPALE ?

L'ordination épiscopale est une cérémonie solennelle d'une grande majesté qui marque l'entrée d'un prêtre dans la plénitude du sacerdoce. Elle nécessite trois évêques consécrateurs, qui sont, en la circonstance, Mgr Laurent Ulrich, archevêque de Paris, Mgr Pascal Delannoy, archevêque de Strasbourg (antérieurement évêque de Saint-Denis) et Mgr Luc Crepy, évêque de Versailles.

La célébration débute par la présentation du candidat et la lecture du mandat apostolique. Après l'homélie, le futur évêque prononce ses engagements devant l'assemblée. Il se prosterne ensuite, pendant les litanies des saints, symbolisant son humilité et sa dépendance envers Dieu.

Le geste essentiel de l'ordination est l'imposition des mains par les évêques présents, suivie de la prière consécratoire. Ce rite transmet la succession apostolique et invoque l'Esprit Saint.

S'ensuivent des rites complémentaires chargés de symboles : l'onction de la tête avec le saint chrême, la remise du livre des Évangiles, de l'anneau, de la mitre et de la crosse. La cérémonie culmine avec l'intronisation du nouvel évêque et le baiser de paix échangé avec ses pairs, marquant son entrée dans le collège épiscopal.

Pour signifier son installation (prise de possession canonique), il est fait la lecture de la bulle de nomination papale, l'installation du nouvel évêque sur la cathèdre (siège épiscopal qui se trouve dans la cathédrale) et sa salutation du clergé et des fidèles.

L'ordination confère la plénitude du sacrement de l'Ordre, tandis que l'installation marque la prise de fonction effective dans le diocèse.

Pour soutenir le diocèse qui fait face à des dépenses exceptionnelles dans le cadre de l'ordination, les fidèles peuvent faire, s'ils le souhaitent, un don en ligne sur la plateforme : <https://don-saint-denis.catholique.fr>.

LES DÉFIS ET PERSPECTIVES DU DIOCÈSE

A compter du 16 février, jour de son ordination et installation, Mgr Etienne Guillet rejoindra le diocèse de Saint-Denis, quittant ses fonctions à Mantes-la-Jolie. Le Père Eugène Doussal, qui administrait le diocèse de Saint-Denis depuis le départ de Mgr Delannoy pour Strasbourg, cessera alors cette mission.

Pour l'aider dans la conduite du diocèse, le nouvel évêque s'appuiera sur le Père Bertrand Collignon, Vicaire général du diocèse, et sur Miranda Cartier, Déléguée générale du diocèse. Il conserve également les membres du Conseil Episcopal nommés par Mgr Pascal Delannoy. Il sera par ailleurs épaulé dans ses fonctions par les divers services diocésains, constituant la curie épiscopale, les religieuses et religieux, les prêtres, les diacres, les mouvements d'Eglise (Scouts, JOC, ACO, MEJ, Secours catholique...) et les nombreux bénévoles investis dans la vie des paroisses et du diocèse.

LES PÈLERINAGES ET RETRAITES SPIRITUELLES

Dès le lendemain de son ordination, Mgr Etienne Guillet accompagnera plus de deux cents adolescents qui partent en retraite spirituelle avec le Pôle Jeunes du diocèse, dans [la communauté œcuménique de Taizé, en Bourgogne](#).

Parmi ses autres grands rendez-vous : Mgr Guillet sera présent au [FRAT](#), qui rassemble cette année plus de 13 000 jeunes lycéens d'Ile-de-France (dont 1044 venus du diocèse de Saint-Denis) pour un temps priant et festif à Lourdes, du 12 au 17 avril. Il accompagnera également les diocésains bien-portants et malades, lors du pèlerinage annuel à Lourdes, du 27 mai au 1er juin.

Il s'impliquera enfin aussi dans l'organisation de la [48^e édition des Rencontres Européennes de Taizé, du 28 décembre 2025 au 1er janvier 2026](#), qui accueilleront dans les paroisses d'Ile-de-France, des milliers de jeunes venus de toute la France et d'Europe pour un temps-fort spirituel œcuménique et festif.

LA DÉCOUVERTE DU DIOCÈSE, DE SES FIDÈLES ET DU PRESBYTÉRIUM

Mgr Guillet prendra part aux différents temps liturgiques qui rythment la vie des croyants et auxquels se rajoutent des événements exceptionnels comme [l'année jubilaire](#). Carême (entrée en carême le 5 mars 2025, lors du Mercredi des Cendres), Messe chrismale, Semaine Sainte, baptêmes des adultes durant la nuit de Pâques, sacrements de confirmation dans les paroisses... : Mgr Guillet, comme pasteur du diocèse, aura à cœur d'accompagner tous les fidèles dans leur vie de foi.

A l'automne 2025, il entamera une série de visites pastorales sur le terrain et dans les paroisses pour mieux appréhender les réalités diocésaines.

LA POURSUITE DES ACTIONS ENTAMÉES PAR MGR PASCAL DELANNOY

En prenant ses fonctions, Mgr Guillet récolte l'héritage laissé par ses prédécesseurs avec notamment plusieurs projets :

- **Le CDP** : Conseil diocésain de pastorale : un conseil élargi réunissant plus de 100 diocésains de tous âges, engagés dans la vie et les réflexions importantes du diocèse.
- **Le dialogue interreligieux** : avec des services diocésains très investis notamment dans le dialogue avec les juifs et les musulmans, le dialogue, fécond, sera poursuivi.
- **La prévention des abus spirituels et sexuels** : suite aux révélations fracassantes de la CIASE, le diocèse de Saint-Denis s'est engagé dans une série de mesures (écoute, prévention, formation des prêtres et des acteurs pastoraux en charge des jeunes, accord avec la préfecture) pour faire de l'Eglise une Maison sûre. Nombre de ces mesures ont été prises en partenariat avec le diocèse de Créteil. Depuis deux ans, le diocèse propose des formations élaborées conjointement avec le CRIAVS (Centre Ressources pour les Intervenants auprès des Auteurs de Violences Sexuelles, placé sous l'égide du Ministère des Solidarités et de la Santé) pour former les prêtres, les acteurs pastoraux, les familles et lutter contre les abus spirituels et sexuels. A cette date, 50 prêtres et 300 laïcs du diocèse ont été formés/sensibilisés aux violences sexuelles. Ces dispositifs seront poursuivis.
- Le remontage de la Flèche de la basilique, **la valorisation de nos lieux de culte** et de pèlerinage seront aussi au cœur des préoccupations de l'évêque et encouragés.

